						7			PERIÓDICO	PÁGINA	FECHA	SECCIÓN
:	:	÷	:		:	(INDEPENDIENTE	4	08/08/2023	OPINIÓN
		÷	÷			À						

Insisto, hay que ser ingenuo

para no entender que todos

los textos escritos en la historia

de la humanidad, incluido este

que usted está levendo, tienen

un sesgo ideológico.

FUERA MÁSCARAS



MALDITA IDEOLOGÍA (O IDEOLOGÍA MALDITA)

no tiene que ser ingenuo, o haber nacido ayer, para espantarse con los libros de texto que se estarán distribuyendo en todas las

escuelas de México a partir del 28 de agosto de este año. Se lo digo porque no es la primera vez que estos materiales educativos causan polémica en el país. Durante décadas la matanza de Tlatelolco, uno de los episodios más oscuros de la historia reciente fue vetado de toda aula. Incluso fue excluido de los planes y programas de estudio de educación básica y, en consecuencia, de los libros de texto gratui-

tos. La primera vez que se mencionó al movimiento estudiantil de 1968 fue en la edición de los libros de texto de la SEP de 1993 y aparece apenas como parte de una línea del tiempo en la página 171. Sin embargo, la fecha exacta, 2 de octu-

bre, se registró por primera vez 15 años después en la edición del 2008. Y no fue hasta el 2011 que por primera vez se le llamó por su nombre: "crimen de estado". Tal vez por eso, no es de extrañar que 55 años después del "Movimiento del 68", menos de 6 de cada 10 mexicanos tienen idea de qué se conmemora el 2 de octubre.

Insisto, hay que ser ingenuo para no entender que todos los textos escritos en la historia de la humanidad, incluido este que usted está leyendo, tienen un sesgo ideológico. Si tomamos cualquier libro de finales del siglo XIX, no hace falta ser muy listo para ver que había un sistema de valores expresamente manifestado. No vayamos tan lejos, los libros de texto repartidos en la segunda mitad del siglo pasado en todas las escuelas del país narraban la historia de un México post revolucionario, enalteciendo valores como el nacionalismo. Ahora, las ideas políticas aparecen más ocultas, más sutiles, pero continúan ahí, a través de muchas señales, como las imágenes o el lenguaje, y que forma parte de esa estructura latente.

Por eso me parece un despropósito que legisladores de la oposición hagan un llamado a la ciudadanía a destruir estos libros y a que los padres de familia ejerzan su derecho de "no permitir que sus hijos sean adoctrinados", cómo si fuera la primera vez que sucede algo así. Este debate en torno a los libros de texto gratuitos ha generado una fuerte

polémica y se espera que las acciones emprendidas por la coalición legislativa generen una mayor discusión en torno a la ideología en el sistema educativo de México. Bienvenido el debate, pero lo que no se puede es

que no se puede es fingir que existen textos sin ideología. Por su parte, la histriónica senadora del PAN, Kenia López Rabadán anunció que acudirá ante la UNICEF para solicitar su intervención y garantizar los derechos de las niñas y niños mexicanos; buena suerte. Por otro lado, la vicecoordinadora del PRI, Carolina Viggiano, acusó al Ejecutivo Federal de alterar la historia en detrimento de la educación de los niños y niñas. La ironía es deliciosa.

Tal vez un día, en un futuro no tan lejano sean los robots y las inteligencias artificiales las que cuenten nuestras historias y escriban nuestros libros. Pero mientras que el hombre siga programando el software, la ideología seguirá en este y en todos los textos.



